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l Viridiana Aydeé León Hernández 
rindió protesta en el cargo y es la 
primera titular de la administración 
universitaria después de 70 años de 
la creación de la institución y 50 
años de su autonomía.

l “Las instituciones de educación 
superior tienen el compromiso de 
ser protagonistas en la construcción 
de sociedades más innovadoras, 
sostenibles, resilientes, igualitarias y 
justas”.

l Anuncia que convocará a mesas de 
diálogo con las comunidades estudiantil, 
académica, investigación y administrativa 
para identificar los nichos de 
oportunidad para incrementar la calidad 
de las tareas que desarrolla la UAEM.

Viridiana León, 
rectora de la UAEM

Después de 70 años, hay rectora en la Universidad

Se desploma 
un helicóptero 
de la CFE 

“Trabajo no me 
va a faltar”: 
Cuauhtémoc 
Blanco

“Serenidad y 
paciencia”. 
Rinden 
homenaje a 
Kalimán
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l El aparato cayó en Cuautla 
minutos después de salir de la 
subestación ubicada en el 
poblado de El Hospital en la 
heroica chocó contra cables de 
alta tensión, la nave tuvo una 
explosión y se incendió en un 
campo; murieron tres 
trabajadores.

l El gobernador reconoció 
que aún no ha definido su 
futuro laboral y reiteró que si 
no es en la política será en el 
futbol, “no soy como otros que 
andan buscando chamba”; 
adelantó que hasta cinco 
funcionarios de su gabinete 
dejarían su encargo por lo que 
en breve habría cambios en el 
gobierno.

l El Museo de la Caricatura y 
la Historieta, ubicado en 
Anenecuilco, celebra sus 
primeros 23 años de vida 
recordando al superhéroe que 
nació en la radio y después 
marcó la historia del cómic 
mexicano junto a Memín, 
Chanoc y La Familia Burrón.

O En entrevista exclusiva la primera mujer titular de la administración de la Autónoma del Estado, se define como “ una mujer de diálogo, de abrir 
conversaciones relevantes, de reconocer los disensos, las diferencias que enriquecen a la universidad, para construir acuerdos”. / ENRIQUE BALP Y 
ALFA PEÑALOZA / P 10 / Foto: Gobierno del Estado.
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“Soy una mujer de consensos”: Viridiana León
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Viridiana León, el principio de una nueva historia
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A setenta años de su fundación, la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos (UAEM) tiene su 

primera rectora. La ceremonia en que 
Viridiana Aydeé León Hernández rindió 
protesta al frente de la comunidad uni-
versitaria hizo historia no sólo por el 
relevo en la institución o por romper el 
techo de cristal que aún existe en mu-
chos espacios de la academia en México 
y el mundo.
Mal enfoque del tema sería radicar su 
importancia en que una mujer ocupa la 
rectoría de la UAEM, no porque fuera 
erróneo, sino por mezquino. La decisión 
de la comunidad universitaria no se fun-
dó en el cumplimiento de una cuota de 
género sino en los méritos enormes que 
Viridiana León ha mostrado durante to-
da su vida universitaria.
La rectora conoce la universidad desde 
todos los ángulos posibles, estudió en 
sus aulas donde también fue maestra 
y ocupó cargos administrativos. Con 

base en su conocimiento y experiencia 
como universitaria, elaboró un plan de 
trabajo con el que pretende construir la 
universidad del futuro que ya ha llega-
do. Su proyecto enfrenta los desafíos de 
la institución que son los mismos de la 
educación superior en todo el país: con-
solidar una oferta educativa pertinente y 
de buena calidad; fortalecer la equidad, 
la inclusión, la igualdad de género y la 
perspectiva de sustentabilidad dentro 
de la región; consolidar la investigación 
científica y humanista; y garantizar la 
vinculación estratégica con la penta-
hélice (academia, empresa, gobierno, 
sociedad y ambiente) a nivel estatal y 
nacional.
Viridiana León Hernández rompió el 
techo de cristal, pero sabe que lograr 
la inclusión de las mujeres, reducir la 
violencia de género, crear espacios de 
paz, sigue siendo un pendiente en la Uni-
versidad igual que en el resto del estado. 
De ahí que en su proyecto de trabajo, 

su discurso inaugural, y sus entrevistas, 
suela hacer énfasis en la necesidad de 
construir una sociedad en que las pue-
dan lograr sus anhelos, culminar sus 
proyectos de vida, sin sufrir violencias 
de ningún tipo, en comunidades de paz.
En un estado donde la violencia contra 
las mujeres ha sido tan normalizada, la 
llegada de Viridiana León al liderazgo 
indiscutible del pensamiento no debe 
confundirse con una moda. La rectora se 
ha ganado el cargo y el nombre gracias a 
un esfuerzo de muchos años y que, triste 
y seguramente, debió ser mucho mayor 
que el de cualquiera de los hombres que 
la antecedió.
La administración de Viridiana León 
ya es un punto de ruptura en una ins-
titución dominada por hombres desde 
su fundación. Si logra sus objetivos, sin 
duda marcará el principio de una nueva 
historia de igualdad de género e inclu-
sión que será muy benéfica para la uni-
versidad y el estado.
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ESTRELLA PEDROZA

El secretario general de la Conferencia 
del Episcopado Mexicano (CEM), Ramón 
Castro Castro, llamó a las autoridades de 
la Fiscalía General de la República (FGR), 
a aplicar la ley de manera equitativa, es 
decir, con “la misma fuerza que se ejerce 
contra algunos (servidores públicos de 
Morelos) debe aplicarse de manera igua-
litaria para los narcotraficantes", sostuvo.

Lo anterior, tras la detención del fiscal 
regional de la zona oriente de Morelos, 
Alejandro Chávez; y el jefe de Ministerios 
Públicos de la misma zona, Daniel Solís, 
durante un operativo encabezado por 
elementos de la Fiscalía Especializada 
en Materia de Delincuencia Organizada 
(FEMDO) de la FGR.

“Desde la detención del fiscal en una 
homilía, defendí, no tanto el fiscal sino al 
estado de derecho, y lo mismo diría hoy: 
que no se ejerza el poder del Estado para 
una venganza o para razones políticas, si-
no que de verdad sea una preocupación del 
Estado de derecho”, dijo. 

Agregó: “que la misma fuerza que se 
utiliza para algunos (funcionarios de Mo-
relos) ojalá se utilizará para los narcotra-
ficantes que plácidamente, a veces, son 
conocidos con muchos. Sin embargo nadie 
los detiene”. 

Este llamado lo emitió en medio del 
anuncio de la primera Caravana Navideña 
Diocesana, organizada por la Diócesis de 
Cuernavaca que tiene el objetivo de fomen-
tar la convivencia pacífica en la sociedad. 

En este mismo espacio, el jerarca de la 
Iglesia Católica expresó su indignación an-

te los recientes homicidios de hombres, 
mujeres y niños. 

“El asesinato de cualquier persona, es 
ya gravísimo, y si es un niño nos duele to-
davía más; porque estamos quitando ese 
derecho a la vida. Deberíamos estar ver-
daderamente preocupados por un hecho 
o un acontecimiento tan triste como este”, 
indicó. 

Además criticó la indiferencia del Go-
bierno estatal ante los hechos violentos y 
ante el clamor de la ciudadanía que salió 
hace unos meses a participar en La Cami-
nata por la Paz. 

 “No, no ha habido ni dialogó con el se-
ñor gobernador y los frutos de la caminata 
por la paz, lo he dicho siempre, no quedar-
nos con los brazos cruzados. Ha habido 
miles de personas que participan en estas 
marchas. Estas caminatas, mejor dicho, 
ponen en evidencia que no queremos que-
darnos con los brazos cruzados, ya eso es 
una ganancia”. 

Caravana Navideña 

Respecto a la primera Caravana Navide-
ña Diocesana, Tomás Toral Nájera, Vica-
rio General de la Diócesis de Cuernavaca, 
detalló que el objetivo principal es vivir 
con alegría el nacimiento de Jesucristo 
y enviar un mensaje de esperanza a las y 
los morelenses que hoy padecen los altos 
índices de violencia e inseguridad. 

Apuntó que está programada para el 
15 de diciembre y refirió que el punto de 
partida será el Seminario San José a las 
16:30 horas y bajarán por las principales 
calles de Cuernavaca hasta llegar al Centro 
Histórico de la capital de Morelos.
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LA PRENDIDA DE ÁRBOL EN CUAUTLA • MIGUEL ÁNGELCEM pide a FGR 
aplicar parejo la ley 
principalmente con 
los narcotraficantes

SEP descarta riesgo de 
impacto criminal en 
escuelas
CLARA VIVIANA MEZA

El secretario de Educación de Morelos, 
Luis Arturo Cornejo Alatorre, desestimó 
que esta semana alumnos de diferentes 
planteles de nivel básico no hayan asisti-
do a clases presenciales y afirmó que si 
los padres de familia no los han querido 
llevar, es una situación que no les com-
pete. 

En entrevista, el funcionario resaltó 
que la instrucción es que todas las es-
cuelas continúen sus clases normales, y 
tanto profesores como directores no han 
dejado de impartir clases presenciales, 
por lo que conminó a los tutores a llevar 
a sus hijos a la escuela, principalmente 
en la colonia La Lagunilla en donde en 
las últimas semanas se han registrado 
diversos hechos violentos al exterior. 

“La instrucción es que debe de haber 
clases en todas las escuelas de La Laguni-
lla. Si no están asistiendo los niños ese no 
es un problema nuestro, pero las escuelas 
están abiertas y todos los maestros en 
la disposición de dar clases a los niños”, 
expresó. 

Cornejo Alatorre exhortó a los padres 

de familia a que no se dejen “llevar por 
noticias que no son las adecuadas” y que 
ante cualquier duda se acerquen a las au-
toridades correspondientes, aun cuando 
han aparecido diversas mantas atribuidas 
a grupos delictivos, y enfrentamientos a 
balazos en los alrededores. La instruc-
ción de seguir trabajando en las aulas se 
da sin que se encuentren listos los proto-
colos de actuación en caso de balaceras, 
de acuerdo a información proporcionada 
por el Instituto de Educación Básica del 
Estado de Morelos (IEBEM), que asegu-
ra: el departamento de Convivencia Es-
colar sigue trabajando en ellos.

“La Fiscalía de Morelos es la que atien-
de directamente este tema. Eso de las 
mantas es algo que deben de atender 
ellos. La seguridad al interior de las es-
cuelas está garantizada para su tranquili-
dad en todos los planteles. Por eso se giró 
la instrucción para que se reanudaran las 
clases en todas las escuelas de La Lagu-
nilla. No hay ningún acuerdo para tomar 
clases en línea y somos respetuosos de los 
padres de familia que no quieren llevar a 
sus hijos a la escuela. Los directores ya 
están hablando con ellos para asegurar-
les que no existe riesgo alguno”, señaló.
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RAÚL SILVA DE LA MORA

“Yo, que he conocido la libertad, y también su escasez 
y su ausencia, puedo pedir que siga siendo siempre así. 
Un aire habitual, sin perfumes exóticos, que se respira 
junto con el oxígeno, sin pensarlo, pero conscientes de 

que existe”.

Juan Carlos Onetti

I

Fue el 27 de julio de 1967 cuando el huraño de Juan 
Carlos Onetti llegó a Caracas, Venezuela, horas 
después de un terremoto de 6.5 grados en la escala 

de Richter, donde 300 personas perdieron la vida. En 
una entrevista que le hicieron, a propósito de su viaje a 
este país donde se entregaría por primera vez el Premio 
Rómulo Gallegos, Onetti declaró: “He tenido dificulta-
des para dormir desde el primer día que llegué a Cara-
cas; respecto al terremoto, me enteré en el aeropuerto 
cuando llegué, esto me ha quebrantado el espíritu”.

II

Se dice que, fiel a sus hábitos, este narrador uruguayo 
hizo uso de su detector etílico en busca de territorios 
para cumplir sus deseos, y no tardó mucho en descubrir 
esa zona que las malas lenguas definían como “temida”, 
donde se hallaban tres bares equidistantes, en el Bulevar 
de Sabana Grande, denominada por los sabios como El 
Triángulo de las Bermudas. Su guía por esos laberintos 
fue Miyo Vestrini, poeta, cuentista y periodista nacida 
en Francia hacia 1938, bajo el nombre de Marie-Jose 
Fauvelles, y migrante cuando era niña a tierras venezo-
lanas, con su madre, su padrastro (el escultor italiano 
Renzo Vestrini), y su hermana mayor. 

III

Miyo, convertida en compañera de tragos y musa, se 
entregaba a la vida con Onetti, dejándose seducir por 
los amaneceres y cantando tangos como el Yira Yira de 
Enrique Santos Discépolo, cuya amargura era celebra-
da chocando sus copas con singular amor al presente: 
“Cuando la suerte qu'es grela / Fallando y fallando / Te 
largué parao' / Cuando estés bien en la vía / Sin rumbo, 
desesperao' / Cuando no tengas ni fe / Ni yerba de ayer / 
Secándose al Sol.” 

IV

El 30 de julio de ese 1967, Onetti se enteró de otro ca-
taclismo, cuando el jurado del Premio Rómulo Gallegos 

eligió como ganadora a La casa verde, de Mario Vargas 
Llosa, y descartó a su novela Juntacadaveres. 23 años 
más tarde, el periodista español Ramón Chao le recor-
dó ese momento, y Onetti contestó con ingenio que el 
jurado se había decidido por La casa verde porque en el 
burdel de esa novela había algo que a la suya le faltaba: 
una orquesta. 

V

Miyo Vestrini cuenta cuentos con sus poemas. En ellos 
están cifradas historias que abrazan lo cotidiano para 
retar al mundo y sus costumbres autoritarias. Como 
Onetti, Miyo era de pocas pulgas. La conjunción que 
fue su encuentro, seguramente les deparó formas más 
rabiosas y plenas para retar a la vida. La amargura de no 
haber ganado el Rómulo Gallegos, estoy seguro que fue 
mitigado por los tragos que Miyo y Juan Carlos compar-
tieron, en esos amaneceres caraqueños: “Cuando rajes 
los tamangos / Buscando ese mango / Que te haga mor-
far / La indiferencia del mundo / Que es sordo y es mudo 
/ Recién sentirás.”

VI
         Los paredones de primavera

No enseñaré a mi hijo a trabajar la tierra
ni a oler la espiga

ni a cantar himnos.
Sabrá que no hay arroyos cristalinos

ni agua clara que beber.
Su mundo será de aguaceros infernales

y planicies oscuras.
De gritos y gemidos.

de sequedad en los ojos y la garganta.
de martirizados cuerpos que ya no podrán 

verlo ni oírlo.
Sabrá que no es bueno oír las voces 
de quienes exaltan el color del cielo.

Lo llevaré a Hiroshima. A Seveso. A Dachau.
Su piel caerá pedazo a pedazo frente al horror

y escuchará con pena el pájaro que canta,
la risa de los soldados

los escuadrones de la muerte
los paredones en primavera.

Tendrá la memoria que no tuvimos
y creerá en la violencia

de los que no creen en nada.

Miyo Vestrini

MIYO VESTRINI Y JUAN CARLOS ONETTI, COMPAÑEROS DE FARRA

MARTÍN CINZANO

Balderas es quizá la estación de metro más conocida de 
México. No la más concurrida, como Pantitlán, La Raza o 
Tacubaya, pero sí la más famosa. El motivo, por supuesto, 

se encuentra en la canción de Rockdrigo González, el Profeta 
del Nopal, el Sacerdote Rupestre, el del Pasón de Cemento en 
cuyo honor hace años se develó una escultura que lo retrata de 
cuerpo entero y con guitarra, obviamente ahí, en la estación del 
metro Balderas.  
Todo muy bien, hasta ahora. El inconveniente está en que durante 
la semana la escultura no tiene, digamos, la compañía ideal, ni 
siquiera la compañía mínimamente adecuada, pues la Guardia 
Nacional no halló mejor lugar para promocionar el reclutamiento 
de jóvenes desesperados con hambre de fusil. Yo no soy ningún 
fan de Rockdrigo, pero al ver a un militar apoyarse en él con 
desdén, embarrándole otra vez el corazón, cualquiera se siente 
un poquito herido en su ya menoscabado orgullo civil, y entonces 
me da por creer que algún ciudadano honesto debiera alzar la 
voz al respecto, gritando por ejemplo: “¡cuádrese, soldado!”, o 
algo por el estilo. 
Tampoco voy con mucha frecuencia a la Ciudad de México, entre 
otras razones porque creo ingenuamente en el viejo dicho que 
aconseja no regresar a los lugares donde uno fue más o menos 
feliz; y con imágenes como la ya descrita (junto a otras más, 
largas de enumerar) me parece que la sabiduría de tal dicho sin 
duda se ratifica. Pero bueno: si tienen ánimo, vayan y échenle 

un ojo a la escena, se sorprenderán. Y si no se sorprenden, pues 
reparen en el entusiasmo con que muchachos y muchachas de 
no más de veinte años se ilusionan con una vida de uniforme 
reptando a punta y codo entre las matas del oscuro rancho elec-
trónico, llenando con ansiedad los formularios reglamentarios 
para defender a la patria, mientras le dan la espalda, así nomás, 
al autor de Tiempos híbridos. 
Y si con ello tampoco se sorprenden, pues qué más da: pasen con 
aplomo rumbo al túnel, no se hagan mala sangre ni se imaginen 
secuestrando un tren del metro; sigan, sigan nomás perdiendo 

amores entre las olas de gente, como cantaba Rockdrigo, o como 
dice también el final de un poema de Óscar Hahn:

Y quizás el amor no es más que eso:

una mujer o un hombre que desciende de un carro
en cualquier estación del Metro

y resplandece unos segundos
y se pierde en la noche sin nombre

CORAZÓN EMBARRADO

P Juan Carlos Onetti s 

▲ O Adolfo Vladimir / cuartoscuro.com

P Miyo Vestrini
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

uvimos en el pasado, adalides de la 
democracia, de la no reelección, de la 
lucha por la independencia, como de la 

liberación de los esclavos y de otras formas 
de dominación de unos por otros. En estos 
tiempos dominan las competencias entre 
líderes partidarios, candidatos a puestos 
de elección popular y presuntos “líderes 
de opinión”, empeñados asiduamente en 
demostrar capacidades de construir con 
descaro, mayúsculas mentiras y formas de 
agresión verbal, preparatorias de formas 
más violentas de someter a los contrincantes. 
Y todo eso en la impunidad flagrante. 
En el ámbito familiar, comunitario y laboral, 
nos quedamos atónitos con los mensajes 
de odio en redes sociales, enviados por 
quienes se presumen católicos, cristianos, 
predicadores del amor. Pululan quienes, sin 
leer esos mensajes, se conforman con saber 
que el objetivo del texto o imagen es dañar 
al contrincante, y lo reenvían sin más, sin 
valorar su rol partícipe, culposo, copartícipe, 
del daño moral, colectivo y personal, que 
circula junto con tales mensajes. ¿Qué 
confianza pueden tener en los divulgadores 
de mentiras y ofensas, las demás personas 
que reciben tales mensajes? ¿Qué cara 
muestran? ¿Quién puede confiar en ellos?
Hoy se contratan, o bien desde la campaña 
de Fox a la presidencia, comunicólogos/
mercadólogos a cargo de lanzar mensajes 
de odio y falsedades por todos los medios, 
para derribar al contrincante, ensalzando 
con inventadas historias a “su candidato/a”, 

a su contratante. Por cierto, tales “expertos 
en imagen”, se venden al mejor postor, de 
cualquier partido, al que pague más, al que 
esté dispuesto a mentir y ofender más.
Con esas formas de acción, personales y 
colectivas, estamos formando a infantes y 
jóvenes, en la violencia, verbal ahora, muy 
pronto física, naturalizando estos procesos 
de daño, normalizándolos, de modo que más 
de uno llega a creer que esa es la forma de 
hacer política, de hacerse ciudadanos y nada 
más alejado de tales procesos de construcción 
social de la democracia. Sí, están ocurriendo 
procesos formativos en las redes sociales, en 
los medios, que ensalzan el cinismo y dan 
foro a los cobardes, a quienes lanzan la piedra 
criminal, escondiendo la mano y la pluma. 
Hoy, bandas criminales “regalan canastas 
de víveres” a damnificados, a plena luz 

del día, financian campañas electorales, 
escuelas, congregaciones religiosas. Se 
hacen pasar por “buenas” y benefactoras. 
Desde hace decenios han cooptado a jueces 
–que liberan a sus pistoleros–, a políticos, a 
militares, y ya reclaman u ocupan secretarías 
o presidencias municipales, gubernaturas, y 
despachan desde “empresas constructoras”, 
tras haberse hecho de las áreas de compras 
gubernamentales. 
El ejemplo enseña, el mal ejemplo, impune, 
cunde, campea por todos los estratos, y 
saca de las escuelas a quienes, en necesidad, 
están urgidos de ingresos para sí y para sus 
familias. Si a eso le añadimos un contexto 
de “diversión”, al propinar golpes verbales 
y mediáticos a quienes difieren ideológica 
o políticamente del emisor de los mensajes, 
tenemos una combinación brutal que prende 

odios colectivos y nos resta sensiblemente 
posibilidades de hacer comunidad, en la 
diferencia. 

Sí, debemos condenar, y es un deber cívico 
que no está de moda, todo acto de burla, 
daño, ofensa, material y simbólico, del 
contrincante. El denigrar, como el mentir, 
nos denigra, nos resta humanidad, nos lleva 
al salvajismo, que vuelve a estar en el campo 
de las posibilidades, en un futuro sombrío 
que se prepara desde la ignorancia.  

TANIA NAVA

rrancando el proceso de precandidatas 
y precandidatos para el próximo evento 
electoral en Morelos y el resto del país, 

surgen perfiles de personas nunca antes 
vistas realizando algún trabajo o actividad 
a beneficio de la población LGBTTTIQAP+, 
levantar la bandera o tomarte una foto no 
quiere decir nada, solamente que perteneces 
a la comunidad LGBT y volvemos a lo mismo, 
necesitan cubrir la “cuota”, y quienes llegan 
a ocupar un puesto de toma de decisiones 
no tienen ni la menor idea de que se necesita 
para nuestra población, llegan a cobrar sus 
sueldos y se olvidan que allá afuera continúan 
los crímenes de odio, la discriminación, la 
falta de trabajo, el acceso a la salud.
Qué decir de las y los candidatos a la presidencia 
de México, no vemos absolutamente nada 
en donde mencionen el tema LGBT, ¿qué 
viene para nosotr@s? ¿cuál es la próxima 
agenda en México? Al parecer piensan que 
ya tenemos matrimonio igualitario en todo 
el país, identidad de género en la mayoría de 
los estados, y que ya se acabó... al contrario: 
falta mucha capacitación en todos esos 
temas, se requiere un mecanismo eficiente 
para erradicar la discriminación, sobre 
todo la transfobia, pareciera que estamos  
retrocediendo o que todo se congeló. Todavía 
falta y falta mucho. Si vamos a tener perfiles 
del colectivo LGBTTTIQAP+ en el próximo 
proceso electoral, debemos estar con los ojos 
bien abiertos, atentas y atentos en Morelos, 
candidaturas para presidentas y presidentes 
Municipales, diputadas, diputados, regidoras, 
regidores, senadoras, senadores, ¿quiénes 
son? ¿cuál es su trayectoria? ¿tienen el perfil 
para ocupar el cargo? ¿cuál es su proyecto 
para la población LGBT? Tenemos que 
analizar muy bien a quién le damos nuestro 
voto.

También necesitamos ponderar y tomar en 
cuenta la participación de todas las letras 
LGBTTTIQAP+, en el próximo proceso 
electoral, eso es muy importante, ya que 
los partidos deben de vigilar y cumplir con 
la participación de las mujeres lesbianas y 
mujeres trans, estos espacios deben de ser 
una oportunidad para demostrar el trabajo, 
la preparación, el servicio y el respaldo a la 
comunidad LGBT, demostrar la sensibilidad a 
los problemas sociales, generar una sociedad 

más participativa, ya que no siempre van a ser 
las y los mismos quienes ostenten cargos de 
elección popular.
Es momento de que la sociedad morelense 
analice el comportamiento político una 
vez que se acceden a estos cargos, estar 
al pendiente del trabajo que realicen, que 
cumplan con las promesas y compromisos 
de campaña, de que en realidad las personas 
que se autoidentifican como lesbianas, trans, 
gays intersexuales, pansexuales, no binaries, 

personas indígenas y afrodescendientes, 
realmente pertenezcan a estos grupos y no 
solo se hagan pasar por algo que no son para 
ocupar una curul.
Llegó el momento de accionar en Morelos, 
hacer valer la lucha por nuestros derechos 
político- electorales que nos han costado 
años a la comunidad LGBT, por eso debemos 
de estar atentas y atentos en este proceso 
electoral que ya arrancó; se debe de continuar 
impulsando la igualdad, generar políticas 
públicas para erradicar y combatir toda 
clase de discriminación e implementar los 
mecanismos e instrumentos para terminar 
con cualquier clase de odio y fobia. Quienes 
lleguen a ocupar estos cargos públicos tienen 
un gran trabajo que hacer... nos vemos la 
próxima semana.

FORMAR EN LA MENTIRA Y EL AGRAVIO

T

A

▲ FOTO: Redes Sociales

O Foto: Michael Balam Chan / cuartoscuro.com

MORELOS DE COLORES

Con esas formas de acción, 

personales y colectivas, 

estamos formando a infantes y 

jóvenes, en la violencia, verbal 

ahora, muy pronto física, 

naturalizando estos procesos de 

daño, normalizándolos, de 

modo que más de uno llega a 

creer que esa es la forma de 

hacer política

Es momento de que la sociedad 

morelense analice el 

comportamiento político una 

vez que se acceden a estos 

cargos, estar al pendiente del 

trabajo que realicen, que 

cumplan con las promesas y 

compromisos de campaña
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O Rafael Reyes anunció que en las próximas semanas el Gobierno de Jiutepec inaugurará un parque 
diseñado específicamente para la actividad física y recreación de personas con discapacidad. Foto: Redes 
Sociales / cuartoscuro.com

Gobierno de 
Jiutepec: 
compromiso con 
los derechos de 
personas con 
discapacidad

El gobierno de Jiutepec, en-
cabezado por el alcalde Rafael 
Reyes, mantiene un compromi-
so constante en la promoción, 
protección y aseguramiento de 
los derechos de las personas con 
discapacidad, buscando su plena 
inclusión en la sociedad con base 
en el respeto, igualdad y equidad 
de oportunidades.

En las instalaciones del Siste-
ma DIF Jiutepec, se llevó a cabo 
una jornada del programa itine-
rante "Enchúlame la silla". Este 
proyecto, liderado por un equi-
po de personas con discapacidad 
motriz, se enfoca en reparar si-
llas de ruedas en mal estado. El 
evento fue encabezado por el edil 
y miembros del Ayuntamiento.

Durante la inauguración, el al-

calde compartió la iniciativa de 
subsidiar al 100% el costo de la 
reparación de 25 sillas de ruedas, 
con un rango de precios para las 
labores de reacondicionamiento 
que va desde los 50 hasta los 450 
pesos, dependiendo del estado de 
los dispositivos.

Rafael Reyes anunció que en 
las próximas semanas el Go-
bierno de Jiutepec inaugurará 
un parque diseñado específica-
mente para la actividad física y 
recreación de personas con dis-
capacidad. Este espacio público 
estará ubicado en el par vial Lá-
zaro Cárdenas, contiguo al recién 
inaugurado parque "Jiutepec por 
la paz".

En el marco de la conmemo-
ración del Día Internacional de 

las Personas con Discapacidad 
(3 de diciembre), el Sistema 
DIF Jiutepec entregó 70 pares 
de lentes graduados y 100 bas-
tones, gestionados para atender 
las limitaciones visuales y mo-
toras de personas en situación 
vulnerable.

La jornada también incluyó 
una exposición de obras de ar-
te elaboradas por los alumnos 
del taller de artes plásticas "Ji-
reh", destacando las habilidades 
artísticas de este grupo. En el 
evento estuvieron presentes los 
integrantes del Ayuntamiento: 
Hortencia Vega, Daniel Reyes, 
Asenet Albavera, Adrián García 
y Lizzete Ramírez.

Redacción

ESTRELLA PEDROZA

Autoridades del IMPEPAC lla-
maron de manera formal a las 
36 presidencias municipales de 
Morelos a cumplir con su respon-
sabilidad de retirar la propaganda 
electoral preelectoral y de promo-
ción personalizada y les recordó 
que lo que gasten en esa acción 
podrán recuperarlo con las multas 
que se establezcan a los partidos 
o personas que se promuevan con 
fines electorales. 

En la junta de gobierno del Ins-
tituto de Desarrollo y Fortaleci-
miento Municipal del Estado de 
Morelos (IDEFOMM), realizada 
este jueves, autoridades del Insti-
tuto Morelense de Procesos Elec-
torales y Participación Ciudada-
na (Impepec) dieron información 
detallada sobre la propaganda 
preelectoral y promoción perso-
nal de servidores públicos, porque 
existía desinformación entre las 
autoridades municipales.

Mireya Gally Jordá, en entre-
vista para La Jornada Morelos, 
reiteró el llamado a los alcaldes 
de los 36 municipios, instándolos 
a cumplir con su responsabilidad 
del retiro de propaganda electoral 
preelectoral y de promoción per-
sonalizada pues de acuerdo al có-
digo electoral, tal obligación recae 
en los ayuntamientos y manifestó 
su preocupación por la falta de ac-
ción por parte de algunos.

"Por respeto a la ciudadanía, 
recordamos a los alcaldes su de-
ber de retirar la propaganda, y el 
Impepac estará pendiente de reci-
bir información sobre la misma", 

enfatizó Gally Jordá.
En términos legales, subra-

yó que el incumplimiento de los 
tiempos electorales constituye 
un delito electoral. Actualmen-
te, la problemática se centra en 
la propaganda personalizada (la 
realizada por personajes o ser-
vidores públicos que tiene como 
centro a su persona), y destacó 
que los ayuntamientos deberían 
identificar el partido político y el 
sujeto responsable y proporcionar 
el monto invertido en el retiro.

En cuanto a las sanciones, se 
mencionó una sanción económi-
ca para los partidos políticos que 
no cubran los gastos correspon-
dientes. Además, se informó que 
se enviarán reportes al INE, que 
aplicará multas por llevar a cabo 
acciones que violan las normati-
vas electorales.

A pesar de la abundancia en to-
do el estado de pintas en bardas, 
carteles, pegotes, espectaculares, 
y otros materiales de propaganda 
preelectoral, hasta el momento, 
ningún municipio la ha retirado 
totalmente. En el caso de Cuerna-
vaca, el ayuntamiento retiró hace 
unas semanas, miles de gallarde-
tes que se habían colocado sobre 
el mobiliario urbano, pero la ac-
ción fue insuficiente ante los miles 
de espacios donde se han colocado 
anuncios políticos.

El Impepac busca garantizar un 
proceso electoral transparente y 
de conformidad con la normativa, 
aseguró Gally Jordá, y para ello es 
necesaria la colaboración de los 
alcaldes en la retirada de anuncios 
que pudieran influir indebidamen-
te en el proceso electoral.

Impepac pide a 
ayuntamientos 
retirar 
propaganda 
preelectoral
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MANO NEGRA •  OMARCayó un 
helicóptero de la 
CFE en Cuautla, 
hay tres muertos
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Este viernes, un helicóptero de 
la Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE), se desplomó y dejó co-
mo saldo tres personas muertas. 
El accidente fue provocado por el 
impacto de las hélices en cables 
de alta tensión, donde se atoraron 
provocando el desplome del apa-
rato en un campo del municipio 
de Cuautla donde la aeronave se 
incendió de inmediato.

Los hechos ocurrieron alrede-
dor de las 10:50 horas, casi de in-
mediato se reportó a los números 
de emergencia la caída e incendio 
de la aeronave, en la comunidad 
de la Ex Hacienda El Hospital.

El helicóptero se dirigía a reali-
zar labores de rutina y apenas mi-
nutos antes había despegado de la 
subestación de la paraestatal, ubi-

cada sobre la carretera local Ex 
Hacienda El Hospital-Cocoyoc.

Elementos de Seguridad Públi-
ca de Cuautla brindaron el apoyo 
con ambulancias y cuerpos de res-
cate, quienes al arribar a la zona, 
se dieron cuenta que la aeronave 
se había incendiado inmediata-
mente tras el choque con los ca-
bles de alta tensión.

Además, según versiones de 
trabajadores de ese lugar que 
construyen el puente alterno para 
comunicar ambas comunidades, 
una vez que colapsó, hubo una 
explosión lo que habría provoca-
do la muerte instantánea de los 
tripulantes.

Al lugar arribó también perso-
nal de la Fiscalía Regional Orien-
te y del Servicio Médico Forense 
(Semefo) para iniciar las investi-
gaciones pertinentes y el levan-
tamiento legal de los cadáveres.

CFE lamenta la muerte de 
sus trabajadores

Manuel Bartlett, director ge-
neral de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), confirmó la 
muerte de tres personas durante 
el desplome del helicóptero de la 
paraestatal. “Lamento profunda-
mente el sensible fallecimiento 
de Felipe Eduardo Rosas Aya-
la, Joel Ortiz Paredes y Carlos 
Alonso Rivas Iribarren, quienes 
fallecieron tras el accidente del 
helicóptero en el que viajaban 
mientras desempeñaban un vue-
lo de reconocimiento programa-
do”, publicó en su cuenta de la 
red social X.

Mientras que la CFE en un co-
municado de prensa, dio detalles 
sobre el accidente aéreo: 

“La Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) informa que 

LA JORNADA MORELOS

Después de muchos meses de coqueteos con la idea de 
continuar su carrera política, que incluyeron el intento 
de participar en la encuesta para definir la precandi-
datura del Movimiento de Regeneración Nacional al 
gobierno de la Ciudad de México, Cuauhtémoc Blanco 
confesó que aún no ha decidido a qué puesto iría en 
el 2024. En dos cosas sigue insistiendo, sin embargo: 
quiere concluir el período que le corresponde en el cargo 
(el 30 de septiembre del próximo año) y no se quedará 
desempleado.

Los reporteros le insisten cada vez que pueden, ahora 
tocó en la Universidad Autónoma del Estado de More-
los, a la que acudió para la toma de protesta de la rec-
tora, Viridiana Aydeé León Hernández; pero la mente 
del exfutbolista sigue inexpugnable y se mantiene en el 
mismo suspenso de cuando le fue negada la posibilidad 
de competir en la Ciudad de México. 

“Estoy pensando, no sé todavía, ya se los he dicho me 
encantaría también un día regresar al futbol, todavía no 
lo sé. Voy a pensar bien las cosas para tomar una decisión 
en estos días o el próximo año”, dice.

Pero los reporteros quieren la nota, así que le pregun-
tan por la posibilidad de una senaduría plurinominal. 
“Estamos viendo, puede ser senaduría, puede ser di-
putación federal, como te digo, lo estoy analizando. La 
verdad ni me preocupa. Ustedes lo saben, yo no soy de 
esos que siempre andan ahí buscando un hueso… Gracias 
a Dios tendré trabajo también como te digo, en el futbol”.

Entonces le insisten, ¿va a terminar su gobierno? Y el 
mandatario responde. “Sí lo voy a terminar, voy a pensar 

bien las cosas”. El problema es que las senadurías y dipu-
taciones para la próxima legislatura asumen el primero 
de septiembre, es decir, treinta días antes del cierre de 
la administración para la que juró Cuauhtémoc Blanco 
en Morelos. Además, la legislación electoral le obligaría 
a solicitar licencia en caso de ser candidato a otro cargo 
de elección popular.

Respecto del amparo que el Fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona Gándara obtuvo para que el gobernador no 
pueda hablar de él, Cuauhtémoc Blanco aseguró, “no 
voy a hablar de él, no pasa nada”.

Y adelantó que “cuatro o cinco” funcionarios de su 
gabinete le han adelantado sus aspiraciones para conten-
der por cargos de elección popular, senadurías, diputa-
ciones y alcaldías, por lo que cuando llegue el momento 
tendrán que separarse del cargo “que les vaya muy bien… 
ellos saben lo que tienen que hacer. Si van a salir va a 
haber algunos cambios (en el gabinete)”.

Cuauhtémoc Blanco anunció desde los primeros me-
ses de este año que buscaría un nuevo cargo de elec-
ción popular, para lo que se separaría del cargo. En su 
momento, se habló de ofrecimientos para presidir la 
alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México, pero él 
rechazó públicamente la invitación al considerar que 
no estaba a su nivel. Semanas después anunció que ya 
contaba con la anuencia del presidente, Andrés Manuel 
López Obrador para buscar otro cargo, y expresó su 
interés por ser candidato a la jefatura de gobierno de la 
Ciudad de México, posición para la que estaría impedido 
constitucionalmente. Desde entonces, Blanco Bravo ha 
permitido las especulaciones sobre su probable futuro 
en el Congreso de la Unión, o regresar al futbol como 
entrenador de algún equipo de primera división.

“Trabajo no me va a faltar”: 
Cuauhtémoc Blanco

aproximadamente a las 10:39 
horas del día de hoy, el helicóp-
tero Eurocopter EC-130 con 
matrícula XA-NAT. asignado a la 
subdirección de Seguridad Física 
de la CFE, sufrió un lamentable 
accidente mientras realizaba un 
vuelo de reconocimiento progra-
mado sobre la subestación eléc-
trica Yautepec Potencia”. 

Y se detalla que “recién inicia-
do su movimiento, la aeronave 
se desplomó sobre campos de 
cultivo a 60 metros de la bar-
da perimetral de la instalación, 
incendiándose al momento del 
impacto”.

Así mismo, se refiere que “en 
el interior del helicóptero se 
encontraban el Capitán Piloto 
Felipe Eduardo Rosas Ayala, el 
Copiloto Joel Ortiz Paredes, y el 
Capitán Segundo del Arma Blin-

dada Retirado Carlos Alonso Ri-
vas Iribarren, Comandante de la 
Instalación S.E. Emiliano Zapata 
de CFE, quienes lamentablemen-
te fallecieron en cumplimiento de 
su deber”.

A la ubicación del siniestro se 
trasladó personal de la empresa, 
para ejecutar los protocolos de 
investigación correspondientes 
y determinar las causas del ac-
cidente. Asimismo, se estableció 
coordinación con las autoridades 
civiles de Seguridad Pública y Mi-
nisteriales, así como militares y 
de Guardia Nacional.

De acuerdo a informes ofi-
ciales, los tripulantes se habían 
distinguido por la entrega que 
mostraron durante las labores 
de rescate y restablecimiento de 
la energía eléctrica en Guerrero, 
tras el paso del huracán Otis.
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Movimiento 
Ciudadano exige 
seguridad para las 
elecciones

El 60% de las 
investigaciones 
criminales en 
Morelos son 
deficientes

ANGÉLICA ESTRADA

El diputado local por Movimiento Ciudadano  
(MC), Julio César Solís advirtió del riesgo que corre 
el proceso electoral del 2024 ante los altos índices 
de violencia.

Con un estricto llamado para el reforzamiento de 
la seguridad, el congresista instó al gobierno esta-
tal a replantearse las acciones, a fin de garantizar, 
en primer lugar la seguridad de los ciudadanos así 
como también velar por unos comicios tranquilos 
en paz.

“Las amenazas a candidatos e incluso el día de 
las elecciones a los ciudadanos para que no salgan 
a votar, es un escenario que no se descarta, por eso 
les hacemos un llamado serio, muy serio para que 

la Comisión de Seguridad atienda el problema y no 
se vea coartada la democracia”, dijo.

Hasta el momento, no se tiene denuncias sobre 
aspirantes y candidatos ya definidos que hayan re-
cibido amenazas.

Es importante recordar que, a principios del 
2023, el propio José Antonio Ortiz Guarneros, Co-
misionado Estatal de Seguridad Pública, advirtió 
del recrudecimiento de la violencia en medio del 
proceso electoral. En aquel entonces, el jefe de la 
policía estatal hizo referencia a los intentos de infil-
tración por parte de grupos delictivos en los comi-
cios del siguiente año, con el objetivo de financiar 
campañas para imponer a las nuevas autoridades 
y reveló que eran 14 grupos delictivos los que, en 
aquel tiempo operaban en la entidad y que, posi-
blemente buscarían infiltrarse en dicho proceso.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) Morelos, Luis Jorge Gam-
boa Olea confirmó que seis de 
cada diez expedientes, no están 
sustentados con el debido proce-
so, lo que provoca la liberación 
de presuntos delincuentes.

Indicó que aún existen errores 
en el Informe Policial Homologa-
do (IPH), pues desde ese inicio 
deberán de estar sustentados los 
datos de prueba fehaciente por 
parte del Agente del Ministerio 
Público para ejercer una vincula-
ción a proceso de algún acusado.

Dijo que de acuerdo al código 
penal federal, establece que pa-
ra ejercer una acción de auto de 
vinculación a proceso, se requie-
ren de datos mínimos de prueba 
en la investigación, es decir, los 
jueces del Poder Judicial debe-
rán de contar con los datos del 
hecho y la probabilidad de par-
ticipación.

“Sí, nosotros hemos detecta-
do esas deficiencias, la falta de 
profundidad de la investigación 
y de los errores que hay en la 
indagación. La mayoría de los 

casos puede que tengamos el 
homicidio pero no tengamos co-
mo vincular a la persona con el 
homicidio, o sea no hay un dato 
sólido para vincular a la perso-
na, de diez casos, seis no cuentan 
con los requisitos”, insistió.

Explicó que los jueces y ma-
gistrados del Poder Judicial se 
rigen tanto con el Código de Pro-
cedimientos Penales como con el 
debido proceso, por ello, consi-
deró importante la capacitación 
a los elementos policíacos en la 
realización del Informe Policial 
Homologado.

La organización civil Impuni-
dad Cero, calculó en 99.8% la im-
punidad en homicidios dolosos 
en Morelos entre 2016 y 2021; 
mientras que para México Eva-
lúa, la tasa de impunidad gene-
ral (todos los delitos) alcanza 
el 97.5%, es decir, de cada mil 
delitos, 975 no alcanzan a ser 
sancionados por diversos moti-
vos, la no existencia de una car-
peta de investigación, el que el 
proceso no se haya judicializado, 
deficiencias en la investigación 
que permiten la libertad de los 
responsables, y probables actos 
de corrupción de investigadores 
o juzgadores.

lajornadamorelos.mx
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Margarita González 
Saravia recibirá a 
Claudia Sheinbaum 
en Morelos

Tania Valentina celebra el 
aumento al salario mínimo

El próximo domingo 3 de diciembre, Margarita Gon-
zález Saravia, única precandidata a la gubernatura de 
Morelos por Morena, junto con los militantes del movi-
miento, recibirá la visita de Claudia Sheinbaum Pardo, 
única precandidata a la presidencia de la República por 
Morena, y Mario Delgado Carrillo, dirigente nacional 
del partido. Este encuentro, que se llevará a cabo en 
la Ex hacienda de Temixco, tiene como objetivo rea-
firmar el compromiso de unidad en el camino hacia la 
siguiente etapa de la transformación en el país.

Sheinbaum Pardo, acompañada de la militancia y 
simpatizantes, reforzará la unidad morenista, conti-
nuando el trabajo que impulsa la transformación del 
país y de Morelos.

En el contexto del proceso electoral rumbo a 2024, 
estas líderes de Morena destacan como ejemplos de 
integridad, honestidad y lealtad al pueblo, representan-
do la mejor opción para dar continuidad al trabajo del 
líder histórico que inauguró la Cuarta Transformación 
de México.

La reunión, programada para las cuatro de la tarde, 
abordará los temas prioritarios de Morelos, un territo-
rio que ha expresado su preferencia por Morena con 
más del 55 por ciento en intención de voto.

Este encuentro de júbilo y cohesión social contará 
con la presencia de afiliados, defensores, líderes, fun-
dadores y simpatizantes alineados con Morena y sus 
principios e ideales a favor del pueblo.

Redacción

La diputada Tania Valentina ex-
presó su respaldo y celebración 
ante el reciente acuerdo alcanzado 
entre el Gobierno Federal, la inicia-
tiva privada y el sector obrero para 
incrementar el salario mínimo a 
partir del 1 de enero de 2024. Este 
hito histórico representa un avance 
significativo en la mejora de las con-
diciones laborales para millones de 
trabajadores en México.

Como dirigente del Partido del 
Trabajo en Morelos, resaltó que este 
aumento del 20 por ciento elevará el 
salario mínimo a 248 pesos con 93 
centavos diarios a partir del próximo 
año, impactando de manera positiva 
en los trabajadores. Este logro no so-
lo tiene implicaciones económicas, 
sino que también subraya la voluntad 
y colaboración entre diversos secto-
res para elevar la calidad de vida de 
los trabajadores mexicanos.

La diputada Tania Valentina enfa-
tizó la relevancia de este aumento en 
la lucha por garantizar salarios jus-
tos y dignos para todos los trabaja-
dores, reconociendo su contribución 
invaluable al desarrollo y bienestar 
de la sociedad mexicana.

Es importante destacar que, se-
gún estimaciones preliminares de la 
Comisión Nacional de Salarios Míni-

mos (Conasami), más de 6.5 millones 
de trabajadores adscritos al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
representando más del 29 por cien-
to del total, se beneficiarán directa-
mente con este aumento.

Este incremento no solo beneficia-
rá a los trabajadores del IMSS, sino 
que también impactará positivamen-
te en una variedad de profesionales 

que reciben salarios mínimos en 
más de 60 profesiones, oficios y tra-
bajos especiales, como encargados 
de bodega, gasolineros, jornaleros 
agrícolas, mecánicos, peluqueros, 
recamareros en hoteles, trabajado-
ras del hogar, veladores, choferes, 
cajeros, entre otros.

Redacción

CARTELERA

O El encuentro, para reforzar la unidad morenista. 
Foto: Especial

O La diputada Tania Valentina enfatizó la relevancia de este aumento 
en la lucha por garantizar salarios justos y dignos para todos los 
trabajadores. Foto: Especial
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“Soy una mujer 
de consensos”: 
Viridiana León

ENTREVISTA EXCLUSIVA

O Viridiana León, rectora de la UAEM. Foto: La Jornada Morelos

lajornadamorelos.mx

ENRIQUE BALP Y ALFA 
PEÑALOZA

La química Viridiana Aydeé 
León Hernández reconoce que 
tendrá una misión de consolida-
ción al frente de la UAEM para 
llevar los logros de la adminis-
tración de Gustavo Urquiza “al 
siguiente nivel”, está consciente 
de la necesidad de conservar la 
estabilidad al interior del cam-
pus y enfrentar nuevos retos 
financieros, pero confía en que 
puede hacer frente a todos esos 
retos conjuntando voluntades y 
encontrando las coincidencias 
necesarias para avanzar en la 
comunidad universitaria. “Soy- 
dice- una mujer de consenso, me 
reconozco como una mujer de 
diálogo, de abrir conversacio-
nes relevantes, reconocer los 
disensos, las diferencias que en-
riquecen a la universidad, para 
construir acuerdos”.

La nueva rectora de la Uni-
versidad Autónoma del Esta-
do de Morelos ofrece diálogo y 
acuerdos, “los acuerdos tienen 
que construirse para consolidar 
a la universidad y a las comuni-
dades universitarias. Tenemos 
que encontrar estas conversa-
ciones relevantes y para eso, 
por supuesto, buscaremos una 
buena química. Lo hemos hecho 
en estos 27 años que tengo en 
mi universidad, desde diferen-
tes ámbitos de la vida, desde la 
docencia, la academia y la in-
vestigación. Este es el sentido 
de hoy por el que debe transitar 
la comunidad”.

En un verdadero universo de 
opiniones como lo es una uni-
versidad encontrar los puntos 
de coincidencia puede no resul-
tar tan sencillo como se escucha: 
“cuando hablo de que tenemos 
que generar conversaciones rele-

vantes me refiero a que tenemos 
que asumir nuestras posiciones, 
no solo desde el punto de ser 
una autoridad o estar al frente 
de una unidad académica o ad-
ministrativa, cualquier tipo de 
espacio que se asuma como auto-
ridad o desde la gestión universi-
taria -voy a llamarlo así desde la 
gestión universitaria-, requiere 
también que nos preparemos, 
nos actualicemos y que seamos 
sensibles a ver las cosas desde 
distintas perspectivas”.

En entrevista exclusiva con La 
Jornada Morelos, la rectora de la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos -ya juramentada 
pero aún no en funciones, pues 
las asumirá hasta el próximo 4 
de diciembre- comenta que se 
siente muy honrada y emocio-
nada de ser distinguida con esta 
importante posición, pero que 
no todo es simplemente satis-
facción pues se sabe que deberá 
enfrentar graves responsabilida-
des y que se podrá a prueba el 
compromiso con su Universidad 
a la que deberá responder con 
resultados fehacientes a pesar 
de los desafíos y retos que ya se 
ven en el futuro. 

Los desafíos del futuro

La rectora León Hernández 
señala que su tarea de ahora 
en adelante será no solo man-
tener los logros conseguidos en 
la administración saliente, sino 
“llevarlos al siguiente nivel”, ase-
gurando no solo la viabilidad fi-
nanciera de la Universidad sino 
también su sostenibilidad en el 
futuro. 

Su programa de trabajo se rige 
por el lema "Innovar, Consolidar 
y Transformar UAEM", lo que 
implica trabajar no solo en los 
programas educativos, sino tam-
bién en la cultura universitaria. 

Promete que en su rectorado se 
abordarán temas fundamentales 
como género, la no discrimina-
ción, la agenda 20-30 para el 
desarrollo sostenible, el respeto 
a las diversidades y la promoción 
de una cultura de paz. 

Estos procesos educativos 
impactan no solo en los progra-
mas, sino también las prácticas 
y servicios educativos. Se busca-
rá además implementar cambios 
en otros lugares donde la uni-
versidad tiene presencia como 
en Ahuatepec, Atlatlahucan, 
Tepalcingo, Jojutla, Jicarero, 
Tetela del Volcán y Yecapixtla. 
Sabe que los desafíos también 
implican a la calidad de la ense-
ñanza, la infraestructura en que 
se desarrollan las actividades y el 
desarrollo de la propia investiga-
ción científica universitaria para 
lograr una homogeneidad en la 
calidad a nivel global.

Además, destaca que tiene 
previsto tratar los desafíos 
tecnológicos. Reconoce que la 
pandemia representó un punto 
de inflexión tanto para noso-
tros como universidad, como 
para la humanidad en términos 
de tecnología. Inicialmente, 
la institución se vio obligada a 
adoptar la enseñanza remota y 
en línea, y ahora se enfrentan al 
reto de transformarla y utilizarla 
como una herramienta habitual 
para lo cual se deberá aplicar lo 
aprendido hasta el momento, 
para avanzar hacia un enfoque 
formativo híbrido que permi-
ta aprovechar estos espacios y 
herramientas de manera más 
efectiva. 

La rectora también reconoce 
la necesidad de que la universi-
dad se alinee con las demandas 
de la sociedad, especialmente 
teniendo en cuenta la juventud 
digitalizada de hoy. “Es impe-
rativo dirigir esas habilidades 
digitales hacia competencias 
profesionales en áreas esencia-
les como inteligencia artificial, 
robotización y otros campos que 
impactan no solo en las ciencias 
naturales o de ingeniería, sino 
también en las ciencias sociales, 
humanidades, comportamiento 
y educación”. 

“Química” y comunicación 
entre la comunidad 
universitaria 

Viridiana León señala que su 

compromiso es fomentar una 
universidad que se comunique 
asertivamente entre sus pro-
pias comunidades. Destaca la 
importancia de asumir roles 
con preparación, actualización 
y sensibilidad, comenzando con 
el trabajo en el colegio de direc-
tores. 

En cuanto a las juventudes, 
se enfocará en considerar sus 
expresiones y llegar a acuerdos, 
centrándose en la agenda que 
debe establecerse desde la do-
cencia, la investigación, la ges-
tión y la cultura de la UAEM, 
en colaboración con sus comu-
nidades académica, estudiantil 
y administrativa. Este enfoque 
refleja el sentido pleno de la uni-
versidad.

Para mejorar la comunicación, 
se implementarán estrategias 
como la diversificación de cana-
les, incluyendo podcast y renova-
ción de medios como Radio y TV 
UAEM, con un enfoque gradual 
y asegurando que la información 
llegue a todas las instancias uni-
versitarias.

Colaboración con 
autoridades estatales y 
federales en el marco de la 
autonomía universitaria

En este sentido, expresó su 
deseo de continuar las relacio-
nes de respeto y cordialidad 
con las autoridades estatales y 
federales, cultivadas por Gus-
tavo Urquiza a lo largo de su 
gestión. “Mantendremos una 
comunicación constante con el 
gobernador, el Congreso y las 
secretarías estatales pertinen-
tes. Siempre buscamos estable-
cer acuerdos que reconozcan la 
importancia de la colaboración 
entre lo federal y lo estatal, con 
la Universidad”, afirma. 

Todo lo anterior, asegura, bus-
cando establecer el diálogo y la 
vinculación universitaria con 
todos los actores políticos del 
estado de Morelos sin violentar 
la autonomía universitaria. 

“Es crucial mantener una co-
municación efectiva con el go-
bierno del estado, como se ha 
hecho en los últimos seis años. 
El gobierno estatal ha trabajado 
con nosotros respetuoso de la 
vida universitaria y creo que po-
demos seguir transitando de esa 
manera, entendiendo lo que nos 
convoca, tanto a la universidad 

como al gobierno es el desarro-
llo de Morelos”.

Comentó también que, es 
alentador saber que esta rela-
ción entre la rectoría y la go-
bernatura del estado pronto se 
llevará a cabo en el marco de 
un liderazgo femenino. Este li-
derazgo representa cualidades 
como capacidad, visión holísti-
ca y habilidad para el diálogo, lo 
que permite colaborar de mane-
ra sinérgica.

“Encuentro valioso este li-
derazgo femenino en la vida 
pública tanto desde la univer-
sidad como desde el gobierno 
estatal. Confío en que estamos 
construyendo proyectos sóli-
dos y solidarios, gestionando 
desde diferentes perspectivas 
y entendiendo que la universi-
dad pública es siempre un pilar 
para el desarrollo del estado de 
Morelos”.

Hoy la Universidad debe ser 
vista como un espacio para 
construir y desarrollar lideraz-
gos sociales, y que deben impul-
sar el desarrollo económico, la 
vida cultural y tecnológica. “No-
sotros, como universidad, somos 
un vínculo crucial”, afirmó. 

Reconocimiento a la gestión 
de Urquiza

La rectora reconoció que 
Gustavo Urquiza le entrega 
una universidad consolidada en 
el ámbito académico, ya que ac-
tualmente la universidad es re-
conocida como la séptima mejor 
universidad pública en el país y 
la mayoría de sus programas tie-
nen reconocimiento por su cali-
dad académica; además también 
entrega una universidad sólida 
en el ámbito financiero, lo que 
es algo de admirar pues, cuando 
él asumió el cargo, la universi-
dad atravesaba por una crisis 
económica muy fuerte. 

No obstante, también recono-
ce que aún quedan asuntos que 
ella debe abordar en su gestión. 
“Hoy, observamos una institu-
ción con consolidación acadé-
mica y una gestión eficiente en 
colaboración con los actores de 
la vida social y política para ase-
gurar la adecuada administra-
ción de los recursos financieros. 
A pesar de estos logros, aún hay 
desafíos pendientes que debe-
mos atender, y lo haremos en su 
momento”.
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Rinde protesta 
Viridiana León 
como nueva 
rectora de la UAEM

Q Gustavo 
Urquiza, rector 
saliente, toma la 
protesta de 
Viridiana León, 
rectora entrante. 
Foto: UAEM

O Foto: UAEM

CLARA VIVIANA MEZA Y 
ALFA PEÑALOZA

La Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) ya 
tiene rectora. Viridiana Aydeé 
León Hernández rindió protesta 
en el cargo y es la primera titu
lar de la administración univer
sitaria después de 70 años de la 
creación de la institución y 50 
años de su autonomía. 

En su primer mensaje a la 
comunidad universitaria, León 
Hernández señaló que el pro
greso y crecimiento de la UAEM 
requieren de un presupuesto 
justo y suficiente, pero también 
del compromiso de la adminis
tración para garantizar “el uso 
óptimo, responsable y transpa
rente de los recursos financieros 
y patrimoniales, atendiendo los 
principios de austeridad, racio
nalidad financiera que permitan 
el logro de la misión de la insti
tución”.

Adelantó que “las institucio
nes de educación superior tie
nen el compromiso de ser pro
tagonistas en la construcción 
de sociedades más innovadoras, 
sostenibles, resilientes, igualita
rias y justas”, por lo que "duran
te los primeros meses del 2024 
convocaré a mesas de trabajo 

con las comunidades estudian
til, académica, investigación y 
administrativa para que en con
junto analicemos las fortalezas 
que deben prevalecer y encon
trar los nichos de oportunidad 
para incrementar la calidad 
de nuestra institución. El Plan 
Institucional de Desarrollo se 
conformará con las aportacio
nes de todas y todos haciendo de 
éste un proyecto universitario 
incluyente y compartido", des
tacó durante la sesión solemne 
del Consejo Universitario.  

Es tiempo de apostar por el 
liderazgo femenino

La rectora subrayó que “es 
tiempo de apostar por el lide
razgo femenino, pues a través 
de un enfoque inclusivo y visio
nario, podemos enviar a nuestra 
institución a nuevos horizontes 
creando una sinergia entre to
dos y todas, es nuestra respon
sabilidad ejercer un liderazgo 
colaborativo que se abra al reco
nocimiento de las necesidades, 
retos y desafíos para que juntas 
y juntos podamos avanzar", su
brayó.

En este sentido, a 70 años de 
la fundación de la UAEM, es ne
cesario convocar a los esfuerzos 
del trabajo colectivo para con

solidar el proyecto universita
rio de excelencia educativa, 
un proyecto que posibilite una 
institución más sólida, innova
dora, relevante en el siglo XXI, 
vinculada con la sociedad, que 
coloque en su razón de ser la 
formación del alumnado como 
futuros ciudadanos del mundo, 
subrayó. Y confió: ““Estoy segu
ra de que con la participación y 
el compromiso de todas y todos, 
trabajaremos para que la UAEM 
continue siendo referente de 
calidad educativa, compromiso 
social, transparencia, pluralidad 
y diversidad que se exprese con 
libertad y siempre en defensa de 
nuestra autonomía”.

"Asumo hoy la rectoría con el 
compromiso y la convicción de 
velar por el bienestar de nues
tra comunidad conduciendo a 
la UAEM con un liderazgo hu
manista, con eficiencia y efica
cia, con perspectiva de género y 
una visión de futuro próspero, 
sustentable y prometedor de 
nuestra Universidad", concluyó 
Viridiana León.

Un hito universitario

La Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos presenció un 
hito histórico al celebrar la toma 
de protesta de su primera mujer 

rectora, y marcó así 70 años de 
vida institucional. 

El rector saliente, Gustavo 
Urquiza, agradeció a toda la 
comunidad de la UAEM por su 
respaldo durante sus seis años 
de gestión. Manifestó su deseo 
de que todos permanezcan uni
dos, ya que considera que esta 
cohesión permitirá superar los 
desafíos futuros, de la misma 
manera en que enfrentaron 
exitosamente los diversos retos 
durante su administración.

A la nueva rectora, Viridiana 
León, le comunicó que lide
rará una comunidad univer
sitaria compuesta por más de 
40 mil estudiantes y más de 6 
mil trabajadores. Y le expresó 
que, aunque se avecina un reto 
considerable y surgirán obstá
culos, está convencido de que, 
con su liderazgo y compromiso 
hacia la universidad, el futuro 
se perfila lleno de éxitos y me
joras. “Mi deseo es que, junto a 
su equipo de trabajo, renueve y 
dé continuidad a las labores que 
han consolidado a nuestra alma 
mater como una institución de 
prestigio, y mantenga así la sen
da de crecimiento en los próxi
mos años”.

Para cerrar la ceremonia, el 
gobernador del Estado, Cuauh
témoc Blanco, expresó sus felici

taciones y admiración a la nueva 
rectora por su destacada carre
ra académica y la asunción de 
esta nueva responsabilidad. “Es 
tiempo de las mujeres”, recalcó 
y reconoció en ella a una mujer 
profesional y comprometida. 

El gobernador concluyó ex
tendiendo sus mejores deseos 
a la comunidad universitaria. 
Desde el gobierno del Estado, 
reafirmó el respaldo a la Univer
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos, y enfatizó la importan
cia de trabajar por el desarrollo 
integral de la juventud. Asimis
mo, reiteró su apoyo al proyecto 
del Distribuidor Vial que, dijo, 
estará concluido antes de aca
bar el año.

A la ceremonia de toma de 
protesta de la primera rectora 
de la UAEM, asistieron repre
sentantes de los poderes Eje
cutivo, Legislativo y Judicial, 
alcaldes, diputados, titulares de 
órganos autónomos del estado, 
líderes de cámaras empresaria
les, consejeros universitarios 
y exrectores. Viridiana Aydeé 
León Hernández, asumirá a 
partir del lunes 4 de diciembre 
sus responsabilidades como res
ponsable de la administración 
central, durante los próximos 
seis años al frente de la máxima 
casa de estudios morelense.
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s Llama Lucy Meza a rescatar de manera urgente a Morelos de la crisis de inseguridad y 
corrupción.

H. ALEXANDER MEJÍA GARCÍA*

Por décadas en Morelos hemos vivimos una política sis-
témica de evitar que a nivel local se haga política seria. 
Mediante hechos violentos o por medios más sutiles, 

hace tiempo que la clase política morelense fue domesticada 
y fragmentada. Aunque hoy existen desacuerdos e incluso 
enfrentamientos verbales principalmente en el ámbito legal, 
estos suelen ser motivados más bien por afectaciones a los 
intereses en uno u otro cacicazgo o por la no inclusión en 
procesos electorales de algún político. Rara vez y casi nunca 
esos conflictos tienen su origen en la búsqueda de un bienes-
tar mayor o en la articulación de políticas públicas enfocadas 
a una mejora del Estado de Morelos en general.
Con una elite política local atomizada y domesticada; escasa 
o nula identificación con un proyecto estatal de gran alcance; 
intereses enfocados en la conservación de sus cacicazgos y la 
carencia de una ideología articulada a una política nacional, 
dio como resultado que Morelos haya quedado subordinado 
a los intereses políticos y económicos de grupos y persona-
jes completamente ajenos al Estado. No me cabe la menor
duda de que los morelenses del siglo XXI estamos pagando la 
insumisión y rebeldía de nuestros abuelos y bisabuelos en el 
siglo pasado. Todavía hace seis años fuimos testigos de cómo 

por intereses oscuros nuestro Estado en materia política 
seguía siendo una mercancía que se vendía al mejor postor.
El régimen democrático representativo se aleja cada vez más 
del pueblo al que dice representar y eso debe cambiar. A esto 
hay que añadir que los candidatos elegidos no siempre se 
tratan de las personas mejor capacitadas para desempeñar el 
cargo al que aspiran. El pragmatismo político ha hecho mu-
chísimo daño a nuestra joven democracia. Desde esa lógica, 
es mejor postular a alguien bien conocido por la población 
que asegure el triunfo frente a los opositores, antes que una 
persona preparada y con experiencia en la administración 
pública. Esta situación no parece que vaya a cambiar en el 
corto plazo, aunque el próximo año acudamos a las urnas 
para elegir a nuestros próximos gobernantes.
Desde una opinión personal, el perfil ideal para ocupar el 
cargo de gobernador de Morelos sería la de un/a intelectual 
dirigente, es decir, pensadores pero que a su vez ejercen 
funciones de dirección en partidos políticos o movimientos 
sociales que, además, hayan contribuido de manera signi-
ficativa a cambiar la realidad en que vivimos y por último 
cuenten con experiencia en el servicio público. ¿Quién podría 
ser esa persona? Hoy en día no hay muchos de esos perfiles 
y lo más seguro es que ni siquiera estarán en las boletas el 
próximo año.

La realidad es que las personas ligadas a Morelos, a sus co-
munidades y que conocen los problemas que enfrentamos 
día con día, difícilmente se prestaran al juego de los partidos 
políticos. Pero esto no se trata de indiferencia, desinterés o 
inexperiencia. Al contrario, la estrategia sistémica de evitar 
que en Morelos se haga política seria a nivel local, ha cerrado 
el camino para que gente nativa, que no responde únicamen-
te a sus intereses personales, oligárquicos o empresariales 
procedentes de otras regiones. El miedo para nada infundado 
de pasar a engrosar la nefasta lista de líderes locales que 
pretendían cambiar un poco la realidad morelense con una 
visión hacia sus pobladores y no hacia los negocios, ultimados 
de forma violenta, ha impedido su participación.
Me gustaría terminar esta columna augurando un futuro 
prometedor para las próximas elecciones, estoy convencido 
de que solo una candidata de izquierda surgido de entre los 
morelenses, será la mejor opción. Hoy hay personas afir-
man cumplir el perfil, pero creo que en Morelos seguiremos 
esperando ese liderazgo popular. Lo que sí es una realidad 
es que los morelenses no merecemos más experimentos y 
ocurrencias políticas que aseguren el triunfo pero que en 
la práctica sean un desastre como en los últimos sexenios.

*Historiador.

HABLEMOS DE POLÍTICA

Acompañada de miles de ciudadanos, hombres 
y mujeres, la candidata Lucy Meza inició en el 
primer minuto de este viernes su precampaña 
a la gubernatura del estado de Morelos, con una 
caminata por la paz en pleno corazón de la ciu-
dad de Cuernavaca, desde donde llamó a todos 
los morelenses a dejar atras colores y partidos 
para juntos, con la fuerza de cada morelense, 
rescatar los espacios públicos. 

Con pañuelos blancos y el encendido de luces 
miles de ciudadanos caminaron con la precan-
didata Lucy Meza por las calles del centro histó-
rico de la capital del estado. El recorrido inicio 
desde el simbólico Calvario, chapitel de la virgen 
de Guadalupe, hasta el zócalo de la ciudad.
Las y los dirigentes estatales del PAN, Dalila Mo-
rales, del PRI Jonathan Márquez, de RSP Karla 
Aldama y del PRD, Sergio Prado, respaldaron 
el inició de la precampaña de Lucy Meza a la 
gubernatura del estado de Morelos, al sumarse 
a la caminata por la paz y seguridad.

La caminata realizada sobre toda la avenida 
Mariano Matamoros hasta el zócalo de la ciu-
dad, sorprendió a varios automovilistas que se 

bajaron de sus vehículos para sumarse a favor 
de la paz. Lucy Meza advirtió que es urgente 
rescatar a Morelos de la inseguridad que lasti-
ma y lacera a las familias morelenses, "vamos 
a volver a caminar tranquilos", sentenció. 

La precandidata a la gubernatura, lamentó 
que Morelos se  ubique entre los estados más 
inse-guros del país, ante los altos índices en 
feminicidios, secuestros, homicidios dolosos,

 extorsiones, robos y demás delitos atroces. 
“Vergüenza, dolor e indignación nos hace sen-
tir el actual gobierno de Cuauhtémoc Blanco, 
quien ha dejado en el olvido a las víctimas de 
estos lacerantes delitos y quien nos mantiene 
secuestrados a las y los morelenses al someter-
nos a la zozobra, el miedo y al constante riesgo”. 

“Tenemos que rescatar las calles, nuestros 
espacios públicos que nos han arrebatado a 
todas las y los morelenses, por la incapacidad 
del gobierno del estado de garantizar todos los 
derechos ciudadanos. No hay prevención del 
delito y las familias estamos en constante temor 
y peligro”, alertó.

Lucy Meza, expuso que hay inminentes riesgos 
de que la inseguridad y la impunidad se man-
tenga otros seis años más con la continuidad 
del actual gobierno. 

“Esto no lo podemos permitir, junto a cada mo-
relense vamos a rescatar Morelos”.

Redacción

A los morelenses nada ni nadie nos va a parar 
para rescatar nuestro estado: Lucy Meza
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“Serenidad y 
paciencia”. 
Rinden homenaje 
a Kalimán
CLARA VIVIANA MEZA

El Museo de la Caricatura y la 
Historieta, en la Casa Zapata de 
Anenecuilco, celebra 23 años de 
existencia con un homenaje al 
superhéroe Kalimán, creación en 
cómic de Modesto Vázquez Gon-
zález, con personajes creados por 
Isidro Olace y Carlos Chacón para 
la radio en 1963.

Kalimán es un hombre dedi-
cado a combatir a las fuerzas del 
mal, para lo que recorre el mundo 
haciendo el bien y la justicia, una 
gesta en la que enfrenta toda cla-
se de peligros, desde profanadores 
de tumbas y vampiros, hasta trafi-
cantes de drogas, extraterrestres, 
nazis y muertos vivientes.

Las aventuras de Kalimán eran 
narradas en diversas entregas 

en los comics, que superaron los 
mil 300 números, y su éxito fue 
tal que incluso se acompañó con 
dos películas, en 1972 y 1976. La 
fama del personaje y la calidad de 
la historieta, le valieron ser elegida 
para celebrar con un homenaje el 
aniversario del Museo de la Cari-
catura y la Historieta) “Joaquín 
Cervantes Bassoco”, en el Museo 
Casa Zapata, en Anenecuilco, Mo-
relos, con entrada libre a partir de 
las 11:00 horas de este domingo.

Al respecto, Rubén Eduardo So-
to Díaz, director del Museo de la 
Caricatura y la Historieta en Mo-
relos, también conocido como El 
Metiche, recalcó que el cometido 
principal es festejar los 23 años 
de vida de este recinto cultural, el 
primero y único especializado en 
resguardar y promover la memo-
ria histórica de la historieta en la 

república mexicana.
“El Museo de la Caricatura y la 

Historieta fue inaugurado el dos 
de diciembre del año 2000 en la 
ciudad de Cuautla y año con año ha 
venido realizando homenajes a los 
creadores gráficos y literarios de 
la historieta, incluyendo el rescate 
de la memoria de aquellos que han 
fallecido”, explicó. 

El evento conmemorativo inclu-
ye la entrega de reconocimientos 
a la trayectoria de destacados ca-
ricaturistas e historietistas; en el 
caso de los reconocimientos a ar-
tistas fallecidos serán entregados 
a sus familiares. 

Para celebrar a Kalimán está 
confirmada la presencia de la viuda 
de Víctor Fox (nombre artístico de 
Héctor González Dueñas) creador 
de las historias del superhéroe en 
la radio, las historietas y el cine, así 

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

e acuerdo a los reportes 
de la Organización de 
Naciones Unida ONU los 

crimines de odio en el mundo 
van en aumento. Antes de conti-
nuar con el análisis es necesario 
saber ¿qué son los crímenes de 
odio? Un crimen de odio es cual-
quier delito cometido, el cual es 
motivado por un sesgo o un pre-
juicio respecto a la membresía 
de la víctima en un grupo espe-
cífico, como raza, nacionalidad, 
orientación sexual, género, po-
lítico o creencia religiosa. Los 
crímenes de odio tienen como 
objetivo inducir miedo y causar 
daños psicológicos y/o físicos. 
En ocasiones, los crímenes de 
odio son acompañados de un 
discurso de odio, pero este tipo 
de discurso no siempre es un 
crimen de odio en sí mismo.

Por la prensa o medios digi-
tales nos enteramos constante-
mente de la violencia con la que 
los jóvenes se agreden. Recien-
temente dos jóvenes quemaron 
en sus piernas y genitales a su 
compañero Cristian Carranza, 
supuestamente por Bullying, 
hecho que impacto a la sociedad 
mexicana y que nos advierte de 
los niveles de violencia que es-
tamos viviendo.

Los crímenes de odio pue-
den ser motivados por múlti-
ples razones o circunstancias, 
de ahí la complejidad para su 
prevención. Lo cierto es que en 
la sociedad los seres humanos 
nos estamos haciendo cada vez 
más violentos e insensibles con 
el dolor del otro. Las redes so-
ciales se han convertido en un 
medio para fomentar el encono, 
el insulto, la descalificación, la 
violencia verbal, el engaño, la 
mentira, las amenazas y toda 
la exaltación a la violencia con 
video juegos. No hay serie tele-
visiva que no presente escenas 

de odio o violencia.
A partir de este día inician las 

precampañas políticas y duran-
te los primeros meses del próxi-
mo año las campañas estarán a 
todo vapor para disputar más 
de 19 mil cargos. Será un año 
difícil donde el insulto, la des-
calificación y la amenaza esta-
rán presentes. Los ciudadanos 
mexicanos transitaremos peli-
grosamente por la incitación a 
la violencia verbal y ojalá quede 
solo en eso. Hago votos para que 
la violencia física y el crimen de 
odio no hagan acto de presen-
cia. 

EL ODIO MATA

D

como también creador de la histo-
rieta “Águila Solitaria”.

“Para el evento contaremos con 
el apoyo de la Sociedad Mexicana 
de Caricaturistas dirigida por Juan 
Terrazas, y de la Sociedad Mexi-
cana de Historietistas dirigida 
por Francisco Ortega y para esta 

ocasión hemos solicitado que nos 
autoricen celebrar el aniversario 
del MUCAHI en el auditorio del 
Museo Casa Zapata, ubicado a 
unos pasos de nuestra sede en el 
histórico pueblo que vio nacer al 
general Emiliano Zapata Salazar”, 
destacó.

O Foto: Redes Sociales



Zafra
Qué bueno que por 
lo menos alguien en 

Morelos tenga la 
chamba asegurada
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HUGO BARBERI RICO

Con un incremento de hasta 80% en el flujo de visitantes, se benefi-
ciaron empresarios de la región sur del estado de Morelos, sobre todo 
del gremio restaurantero y hotelero, desde finales de octubre y durante 
todo noviembre. Lo que da esperanzas de que la mejora se mantenga 
en diciembre, así lo estimó el presidente de la Asociación de Grupos 
Empresariales del Sur (AGES) de Morelos, René Salgado Rodríguez.

Se fortaleció el consumo local en la zona sur de Morelos, luego de la 
tragedia en Acapulco, Guerrero, así lo consideró el dirigente y explicó 
que se notó desde la presencia de personas que de la ciudad de México 
llegaban y aquí se organizaron con habitantes de Morelos, “aquí deja-
ban víveres y por ello se dio un consumo local y eso nos ayudó mucho”.

También apoyaron a la economía local los festejos por el “Día de 
Muertos”, donde “hubo ingresos buenos”, después de estos días “sen-
timos que se estancó un poquito, pero de ahí en adelante vimos que se 
empezó a incrementar la venta”, señaló en la entrevista concedida en 
su restaurant instalado en el municipio de Zacatepec, Morelos.

Tanto el gremio restaurantero como el hotelero reportan un incre-
mento de alrededor del 80% en sus ventas de finales de octubre a la 

fecha, con días variables, “hay fines de semana muy buenos, pero tam-
bién hay otros que se va sobrellevando los gastos”, dijo.

Para este mes de diciembre, de acuerdo a los datos proporcionados 
por Salgado Rodríguez, los empresarios calculan que habrá más turis-
mo, lo que resultará en mayores beneficios, para los restauranteros, 
por ejemplo, “…ahorita ya hemos tenido algunos acercamientos para 
las cotizaciones de fin de año, para las empresas y para gente que se 
organiza de las escuelas que van a hacer su convivio. Esperemos que 
a todos nos vaya bien… es un mes muy bueno para todos, se hacen las 
convivencias”.

Para este mes el estimado de incremento en relación con los meses 
anteriores es de un 85 por ciento, “quisiéramos el 100, pero en prome-
dio es lo que se espera en los diversos ámbitos empresariales”, añadió 
el dirigente empresarial del sur.

Para el grupo AGES, 2023 ha sido un mejor año en comparación con 
los demás, “entró la normalidad de lo que habíamos pasado y esto abrió 
la esperanza de que posiblemente tengamos más ventas y mejora econó-
mica para todos”, ya que también accedieron a créditos, entre ellos del 
Fideicomiso Fondo Desarrollo Empresarial y Promoción de la Inversión 
y Fondo Morelos para mejora de instalaciones de sus negocios.

Empresarios de la zona sur tuvieron 
números positivos en noviembre

O Los comerciantes esperan que durante diciembre la situación mejore todavía más. Foto: Redes Sociales

CLARA VIVIANA MEZA

Mario Lara López, secretario general de la Coalición de Lí-
deres de Comerciantes del Estado de Morelos, explicó que 
luego de que el Ayuntamiento de Cuernavaca ha prohibido 

la instalación del tianguis navideño, los vendedores saldrán a las 
calles con o sin su autorización, al referir que son víctimas del co-
mercio desleal.

El entrevistado explicó que pese a que se ha intentado entablar el 
diálogo con las autoridades municipales, no han tenido respuesta 
favorable, por lo que adelantó que existe molestia entre los loca-
tarios, quienes han disminuido sus ventas ante la proliferación de 
tiendas chinas, con el aval de la Secretaría municipal.

“Rebeldía no es la palabra pero sí existe mucho descontento por par-
te de algunos líderes, ante la competencia desleal de tantas tiendas 
de productos chinos que están llegando al estado. Precisamente esas 
tiendas han venido a mermar y generar una competencia desleal 
y muchos de ellos (los comerciantes semifijos) quieren entrar en 
rebeldía e instalarse aún sin los permisos correspondientes en el 
primer cuadro de la ciudad a modo de protesta”, explicó.

En este sentido, añadió que se intentará agotar el diálogo para 
evitar una posible confrontación entre las autoridades capitalinas 

y vendedores ambulantes que actúan de manera independiente, 
“situación que nos preocupa”.

Los comerciantes de las plazas Lido, Santos Degollado (conocida 
como La Fayuca), de los Artesanos y de las Artesanías son quienes 
más han resultado afectados con la apertura de las tiendas chinas, 
por lo que están inconformes con la aparente determinación del 
Ayuntamiento de Cuernavaca para impedir el tianguis navideño, al 
referir que es una época del año en la que podrían recuperarse con 
la venta de los productos alusivos a estas fechas. 

“Nos preocupa que los comerciantes de otros grupos se instalen en 
las principales calles, lo que nos va a generar un problema tanto al 
municipio como a los comerciantes establecidos porque estamos 
hablando que quienes quieren manifestarse son gente de tianguis, 
grupos, plazas y mercados municipales, tanto de Cuernavaca, Jiute-
pec y Temixco. Ellos podrían ampararse en la libre manifestación 
y en ese caso podrían entrar en varios temas legales que podrían 
irse alargando hasta enero. Eso es lo que nos está preocupando”, 
enfatizó. 

 Cabe recordar que el Ayuntamiento de Cuernavaca este año no ha 
autorizado la instalación del tianguis navideño en los andenes del 
mercado Adolfo López Mateos, derivado de las obras que en estos 
momentos se llevan a cabo.

Ultimátum del comercio 
informal: tomarán calles para 
tianguis navideño


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



